

# L'ANNÉE DE LA FOI

Le texte qui suit est une conférence donnée  
à la Curia Généralice à Rome, le 3 mars 2013.

## L'appel à une Nouvelle Évangélisation

Qu'est-ce que cela signifie pournous,  
membres de la Congrégation de la Mission ?

Robert P. Maloney, C.M.

### 1. L'Appel à une Nouvelle Évangélisation

En octobre 2012, trois cents évêques du monde entier (accompagnés de notre Supérieur général !) se joignaient au Pape Benoît XVI dans un Synode sur la Nouvelle Évangélisation. Le thème n'était pas nouveau.

Quarante-cinq ans plus tôt, en 1968, le document de Medellín, dont les effets avaient été spectaculaires en Amérique latine, appelait à une ré-évangélisation de l'existence humaine<sup>1</sup>. Il envisageait une Église latino-américaine évangélisatrice des pauvres, engagée à vivre en solidarité avec eux<sup>2</sup>. Le document final de Puebla, en 1979, poursuivait cette analyse d'une évangélisation renouvelée<sup>3</sup>. En 1992, le document de Saint-Domingue, articulé autour de l'expérience de deux décennies, prévoyait un élargissement des contenus de la « nouvelle évangélisation »<sup>4</sup>. Jusqu'à Aparecida (2007), l'expression « nouvelle évangélisation » allait de soi<sup>5</sup>.

Presque tous les commentateurs s'accordent pour dire que Paul VI, bien qu'il n'ait pas inventé le terme « nouvelle évangélisation », en est

---

<sup>1</sup> MEDELLÍN, VIII, 8.

<sup>2</sup> MEDELLÍN, XIV, 8.

<sup>3</sup> PUEBLA, 340 s.

<sup>4</sup> SANTO DOMINGO, *Conclusions*, 23 ss.

<sup>5</sup> Aparecida, « Message aux Peuples d'Amérique Latine et des Caraïbes », 3.

l'un de ses principaux artisans. Voici la description de l'évangélisation qu'il utilisait dans *Evangelii Nuntiandi*<sup>6</sup>:

*L'évangélisation, avons-nous dit, est une démarche complexe, aux éléments variés: renouveau de l'humanité, témoignage, annonce explicite, adhésion du cœur, entrée dans la communauté, accueil des signes, initiative d'apostolat. Ces éléments peuvent apparaître contrastants, voire exclusifs. Ils sont en réalité complémentaires et mutuellement enrichissants. Il faut toujours envisager chacun d'eux dans son intégration aux autres.*

Dans les documents de l'Église des années qui ont suivi *Evangelii Nuntiandi*, certains accents assez nouveaux sont apparus. Non pas qu'ils n'aient jamais existé auparavant: on peut les trouver pour la plupart, en quelque sorte, chez les Pères de l'Église. Mais au contact des sociétés et cultures contemporaines, l'Église en est venue à mettre l'accent sur:

- l'option préférentielle pour les pauvres
- les effets du péché sur les structures sociales
- les aspects systémiques de la justice et de l'injustice
- les questions de vie (guerre, paix, avortement, euthanasie, peine capitale)
- l'érosion des structures familiales et de la morale sexuelle
- la libération intégrale
- l'écologie

*Evangelii Nuntiandi*, encore frais à la mémoire lors de la préparation de nos Constitutions de 1984, a eu beaucoup d'influence sur celles-ci. De fait, c'est l'un des rares documents que citent spécifiquement nos Constitutions<sup>7</sup>. Comme on peut s'y attendre, les Constitutions citent saint Vincent, la Bible et le Code du Droit Canon, mais ils réfèrent également à *Evangelii Nuntiandi* dans trois passages:

C10 cite EN 14. Les Constitutions appliquent à la Congrégation de la Mission la déclaration que Paul VI appliquait à l'Église, disant que la charge d'« évangéliser est, [notre] grâce, [notre] vocation propre, et [notre] identité la plus profonde ».

C11 cite EN 23. Cet article des Constitutions affirme que le travail d'évangélisation de la Congrégation en paroles et en actes doit viser à ce que tous adhèrent « au Règne, c'est-à-dire au monde nouveau,

<sup>6</sup> *Evangelii Nuntiandi* 24.

<sup>7</sup> *Constitutions* 10, 11, 16.

au nouvel état de chose, à la nouvelle manière d'être et de vivre, de vivre ensemble, que l'Évangile inaugure ».

C16 cite EN 53. Cet article des Constitutions déclare: « Parmi les œuvres apostoliques de la Congrégation, les missions, soit qu'elles concernent la Mission *'ad Gentes'* ou qu'elles s'adressent à des peuples en situation analogue du point de vue de l'évangélisation, occupent une place éminente. Dans l'établissement de nouvelles communautés ecclésiales, les missionnaires accorderont une attention empressée aux 'semences du Verbe' que pourraient renfermer la culture et le sentiment religieux des peuples ».

Je me limite ici aux Constitutions. La *Ratio Missionum* cite explicitement les articles 9, 20, 27 et 62 d'*Evangelii Nuntiandi* et elle contient plusieurs autres allusions au document.

Il est fascinant pour moi d'analyser combien *Evangelii Nuntiandi* et la terminologie de la nouvelle évangélisation ont fortement influencé, ces dernières années, non seulement nos Constitutions, mais aussi d'autres documents officiels de la Congrégation de la Mission. Nos documents, durant les dernières trente années, contiennent un nombre significatif de nouveaux accents sur:

- le Christ Évangéliste des Pauvres
- le lien entre évangélisation et action pour la justice
- la recherche des causes de pauvreté et de solutions concrètes
- la spécialisation dans l'enseignement social de l'Église
- l'étude des nouvelles formes de pauvreté
- l'évangélisation par les pauvres
- les pauvres non seulement comme objets d'évangélisation, mais comme sujets
- la formation de communautés chrétiennes de base
- la nécessité d'une vision globale du monde

## **2. L'Appel à une Nouvelle Évangélisation: ce que cela signifie pour nous, membres de la Congrégation de la Mission, en ce début de 2013?**

Le Synode, dans son message final du 26 octobre 2012, présente un bref profil de ce que nous demande la nouvelle évangélisation. Le deuxième paragraphe annonce une évangélisation « nouvelle dans son ardeur, dans ses méthodes, dans ses expressions » (Jean-Paul II, Discours à la XIX<sup>ème</sup> assemblée de la CELAM, Port-au-Prince, 9 mars 1983, n. 3). Le douzième paragraphe du message final ajoute: « [Le second]

transmission efficace de l'Évangile. L'éducation à une utilisation rationnelle et constructive des médias sociaux est un instrument important pour la nouvelle évangélisation.

La proposition 18 souligne l'importance des médias dans la nouvelle évangélisation, en particulier de l'utilisation en ligne. En regardant simultanément la proposition 18 et la proposition 51 sur la Jeunesse, l'insistance du synode est très forte. Les Pères du synode constatent que l'un des signes des temps, ce sont les jeunes qui, pour le meilleur et pour le pire, sont en ligne presque constamment. En un sens, les jeunes sont le peuple autochtone du monde en ligne. Nous sommes des « immigrants » dans ce monde. Le langage en ligne est un langage que nous avons acquis et que nous parlerons toujours avec un accent. Par contre, les jeunes ont appris ce langage comme leur langue maternelle. Par conséquent, dans la nouvelle évangélisation, nous avons vraiment *besoin* des jeunes. Nous devons les inviter à connaître et à aimer le Christ, et à leur communiquer notre enthousiasme pour le Christ. De cette manière, ils utiliseront un langage qu'ils connaissent bien eux-mêmes, un langage avec lequel nous nous sentons handicapés.

J'aimerais vous exprimer, aujourd'hui, comme membres du Conseil général, combien cette insistance du synode sur la jeunesse est un sujet qui mérite beaucoup de réflexion, de discussion et de concrétisation.

On pourrait dire tant d'autres choses à propos du synode. L'insistance sur la *Lectio Divina* et ses nombreuses citations du document *Verbum Domini* m'ont frappé, de même que l'accent mis sur les Écritures, très caractéristique de saint Vincent. Abelly disait de lui: « Il semblait sucer le sens des passages de l'Écriture comme un enfant le lait de sa mère, et en tirait la moëlle et la substance pour en sustenter et nourrir son âme; ce qui faisait qu'en toutes ses actions et paroles il paraissait tout rempli de l'esprit de Jésus-Christ »<sup>8</sup>. Il ne fait aucun doute que la Parole de Dieu doit être au centre de la vie d'une Congrégation appelée à être évangéliste.

Le synode a également insisté fortement sur le développement humain, sur l'enseignement social de l'Église, et sur les millions de migrants partout dans le monde. Mais ce sont là des sujets à traiter une autre fois.

Je voudrais conclure par un passage du document d'Aparecida qui me semble très important pour nous, membres de la Congrégation de la Mission. Aparecida met en relief l'appel à être disciples/missionnaires, et il affirme:

---

<sup>8</sup> L. ABELLY, *La vie du vénérable serviteur de Dieu Vincent de Paul* (Paris, 1664), partie III, chapitre 8, p. 73.

La vocation et l'engagement d'être aujourd'hui disciples et missionnaires de Jésus-Christ en Amérique Latine et aux Caraïbes, nécessite une claire et ferme option pour la formation des membres de nos communautés, pour le bien de tous les baptisés, quelle que soit la fonction qu'ils remplissent dans l'Église. Nous regardons Jésus, le Maître, qui a formé personnellement ses apôtres et ses disciples. Le Christ nous donne sa méthode: «Venez et voyez» (Jn 1,39), «Je suis le Chemin, la Vérité et la Vie» (Jn 14,6). Avec Lui, nous pouvons développer les potentialités qui sont dans chaque personne et former des disciples missionnaires. Avec une patience persévérante et avec sagesse, Jésus a invité tous les hommes à le suivre. Ceux qui ont accepté de le suivre, il les a fait entrer dans le mystère du Règne de Dieu, et, après sa mort et sa résurrection, il les a envoyés annoncer la Bonne Nouvelle, avec la force de son Esprit. Sa façon de faire devient emblématique pour les formateurs et prend une importance spéciale quand nous pensons à la patiente tâche de formation...<sup>9</sup>.

Le disciple est quelqu'un de passionné pour le Christ, qu'il reconnaît comme le maître qui le dirige et l'accompagne<sup>10</sup>.

Il y a environ dix mois, un évêque qui avait participé à la rencontre d'Aparecida m'avait profondément «évangélisé», probablement sans s'en rendre compte. Je l'avais rencontré par hasard au Canada. Il m'avait déclaré, au cours de la conversation: «Depuis Aparecida, chaque matin au réveil, je me dis: 'Aujourd'hui, le Seigneur m'appelle à être un disciple. J'espère vivre cette journée dans la vraie simplicité, l'humilité, la douceur, la mortification et le zèle. Aujourd'hui, le Seigneur m'appelle aussi à être un évangéliste. J'espère qu'en ce jour l'Esprit du Seigneur m'illuminera et que je serai en mesure d'évangéliser par tout ce que je ferai et par tout ce que je dirai'».

Je souhaite que chaque jour, à son exemple, toute la Congrégation ainsi que nous tous, nous nous lèverons au matin, empressés d'être des disciples et des évangélistes fidèles.

Traduction par Mme. RAYMONDE DUBOIS

---

<sup>9</sup> Aparecida, n. 276.

<sup>10</sup> Aparecida, n. 277.